

Resco. Teléfono 584. Puros Filipinos. Apertado 979. Pantuflas arañadas a los más bajos precios vende. EDUARDO CASTRO SABORIO

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Carlin G. OFICINA: Avenida 6a. oeste No. 6

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador Antonio Hernández Suscripción mensual \$ 1.00 Teléfono 438 Apartado 111

República de Costa Rica Año I San José, jueves 13 de junio de 1918 Núm. 137 América Central

Sobre la Ley de Tributación Directa

Sr. Redactor de La Acción Social

Las fuentes de riqueza basadas en la producción industrial y agrícola han sufrido un golpe mortal con las leyes de Tributación Directa.

El impuesto sobre la renta ha encarecido al capital, ha encarecido la producción y por consiguiente ha cargado el pueblo con el gravísimo peso de un tributo más en momentos en que todo se dificulta, y en que todo el mundo se está asfixiando.

Y sin embargo esa misma ley de Tributación Directa nos puede proporcionar el medio de abaratar el capital.

Si esa ley se modifica estableciendo: que los banqueros, los capitalistas y

todos los que prestan dinero a interés no pagarán impuesto alguno, si dan su dinero al 6%, y que los que lo den al 7 y al 8% paguen tan solo la mitad del que asigna hoy la ley, entonces los verdaderos hombres de progreso, los que son lealmente protectores de la agricultura y del adelanto del País, bajarán en tipo de interés, y favorecerán con creces, el adelanto nacional; y los explotadores, los que sangran al trabajador, los que viven de la usura, tendrán que liquidar, su inhumano negocio o colocarse al lado de los benefactores de la Nación.

Entendemos que un Diputado verdadero amigo del pueblo hará una proposición basada en estas ideas. X

CABLEGRAMAS

CUARTEL AMERICANO, 11.—Repetimos recio ataque en la vecindad de Boursesches, causándole sensibles pérdidas al enemigo, vivísimo cañoneo en los sectores de Chateauthierry y Picardía.

NEW YORK, 11.—El vapor Pinar del Río no fué torpedeado sino hundido por fuego de la artillería; 10 horas después los tripulantes fueron recogidos por un barco noruego. A fines de mayo el vapor americano Mauban fué hundido a la altura de la costa de Italia. Los 28 tripulantes llegaron en otro vapor.

PARIS, 11.—En Charles Deschanel presidió a la repartición de medallas a las mujeres y criaturas que se distinguieron en los trabajos agrícolas después del principio de la guerra. Pronunció alocución en que elogió a las mujeres devotas que contribuyeron a la defensa de la patria. Clemenceau estuvo en el cuartel general para conferenciar con Foches, luego volvió a París.

PARIS, 11.—Comunican de Burdeos que el Congreso Federal del Partido Socialista, resolvió establecer periódico semanal titulado "Civ populaire" comenzará a publicarse en julio. Clemenceau telegrafió a Venizelos felicitaciones por la victoria de las tropas griegas contra las búlgaras.

LONDRES, 11.—Oficial. Irrupciones con éxito ayer contra un puesto en el noreste de Bethune. En la tarde repelimos un ataque en la vecindad de Avelubois.

LONDRES, 11.—Los peritos militares expresan por unanimidad que la nueva ofensiva se dirige inmediatamente contra Compiègne como parte

de la campaña contra París. La sección atacada es vital porque varias alturas destacadas cubren la parte superior del valle del Oise, y allí está la gran vía férrea que conduce a París. Cualquiera ganancia en esa dirección llevaría al enemigo a las llanuras hacia St Just y Clemont y podía evitar en ataque de frente contra el bosque de Compiègne y Villers Cotterets que son de gran valor para la defensa. Una ganancia aquí probablemente obligaría una nueva disposición del frente entre en el Oise y Marne, se presume que el otro objeto del nuevo movimiento es una tentativa de flanquear la línea en el sector del Soissons.

MOSCOW, 11.—Es eminentemente una huelga política general. El movimiento anisovit asume carácter amenazante. Los obreros en las fábricas boicotean a los delegados del soviet y aun los atacan violentamente habiendo acontecido esto en las varias poblaciones donde están efectuándose las elecciones. Los diputados antisoviets salen electos con inmensa mayoría de votos.

Más al este la batalla ha continuado en el Thiescourtbois. Por el testimonio unánime de los prisioneros, la batalla hasta la vez le ha costado al enemigo pérdidas enormes, continuando el progreso por el este de Brussaires; los francoamericanos ganaron terreno y tomaron 250 prisioneros y 30 máquinas.

BERNA 11.—Chile no ha establecido una legación en Suiza pero Marcial Martínez ha presentado sus credenciales al Presidente.

BERLIN 11.—Oficial. En consideración del convenio celebrado con Holanda relativo al salvoconducto de los barcos que llevan prisioneros es imposible que un submarino haya atacado el Koningen regentes, máximo que nosotros presumimos siempre que se encuentran alemanes a bordo de estas barcos.

Puñado de noticias

Accidente

Ocupándose el Sr. Simeón Barrantes del derribo de una pared de su casa que estaba dañada, sufrió un fuerte golpe en la espalda que lo dejó muy maltratado. Dichosamente ya se encuentra mejor.

La emigración

El número de trabajadores que salió en la última semana para Cuba asciende, según nos dicen, a unos 50. Varios operarios que se encontraban muy entusiasmados con el proyecto de emigración han ya desistido de abandonar el país. Entre estos se encuentra el joven Guillermo García que hasta defendió en este mismo diario con gran calor la idea del viaje a la república cubana.

Han procedido sin duda muy cuerdamente al no aventurarse en una expedición de muy escasas ventajas para el emigrante.

La Ley de Abastos

Continúa en vigencia la Ley de Abastos. . . solo que los precios que en virtud de ella se fijan no se atienden por la gran mayoría de comerciantes.

Un ejemplo: el arroz, que en la lista de la Junta de Abastos tiene fijado para este mes el precio de 35 cts. libra, se está vendiendo a 40 cts. y hasta se anuncia que desde mañana se expondrá a 45 cts. Así por el estilo los demás artículos.

"El Minero"

Ya apareció el primer N° de El Minero, periódico editado en Las Juntas de Abangares.

En Francia

Don León Fernández Guardia se encuentra ya en Francia como intérprete del contingente de fuerzas americanas recién llegado a Europa.

Para los patentados

El señor Auditor General Municipal avisa a todos los patentados de licores del cantón de San José, que el lunes 24 del mes en curso deben presentar sus respectivas libretas para la compra de aquel artículo en la oficina de la Auditoría Municipal para su revisión y efectos consiguientes.

La reunión de los zapateros

Antenoche se reunió la Directiva del Gremio de Operarios de zapatería con los siguientes patrones. don José

María Castillo, don Manuel Escorriola, don Santiago Sabatino, don José Araujo, señor Gil, don Jesús Ramírez, señor Sauma, don Félix Alvarez, don Francisco Soto, don Enrique Benavides y don José Manuel Fonseca.

Después de muy cordial discusión entre los patrones y miembros de la directiva de operarios, quedó resuelto que los trabajadores del gremio recibían un aumento en sus salarios del 25 por ciento.

Se reconoció que el patrón que mejor ha estado pagando a sus operarios es don Félix Alvarez, cuyos pagos han sido así:

Par de zapatos clavado para hombre 2 colones 25 céntimos; clavado para señora 1 colón 75 céntimos; clavado fuerte 2 colones 50 céntimos; cosido para hombre 5 colones; cosido para señora 3 colones 50 céntimos; cosidos doble suela 6 colones.

Visto el buen éxito obtenido por la Directiva del Gremio en sus gestiones, se dispuso convocar para hoy a todos los operarios del ramo a fin de que asistan a una reunión en el local de la Sociedad Federal de Trabajadores, para informarles de la manera tan satisfactoria como ha quedado arreglada ante sus patrones la petición de aumento de salario.

Felicitación

Hoy, día de San Antonio de Padua, presentamos nuestra atenta felicitación al Ilmo. Dr. don Antonio Monestel, Obispo de Sora, al Presb. don Antonio Rojas, a don Antonio Coronado, Jefe de la Estación Inalámbrica, y a don Antonio Hernández, Administrador de este diario.

Hoy en el Moderno

Esta noche, a las 8 y 30 p. m., se efectuará la función de beneficio de la segunda tiple señora Mimí Arias. A petición de varias personas se pondrá en escena el segundo acto de «El Anillo de Hierro», en el cual la beneficiada revela sus vastas aptitudes artísticas. Se completará la función con dos números de canto a cargo de la señora Arias y la zarzuela cómica «Los Niños Llorones».

No dudamos que la representación de esta noche resulte para la Empresa un éxito completo desde el doble punto de vista artístico y económico.

Episodio del naufragio del "Cariari"

Tomamos los siguientes párrafos de la extensa crónica que del naufragio del Cariari publica "El Viajero" de Puntarenas en su último número:

Zulema Alvarado:—Venía con rumbo a Heredia, donde reside y se salvó milagrosamente. Se arrojó al mar y comenzó a nadar, pero se cansó y le prestó ayuda el joven Eduardo Rodríguez.

La corriente los llevó hacia afuera y con una pequeña balsa pudieron acercarse hasta el velero "Guanacaste" donde la tripulación a sus gritos, les tendió mecatas y les ayudó a salvarse. Llegó a la población descalza, con la ropa raída, llena de pavor y ostentando en su pecho un escapulario de la Hermandad de la Virgen del Carmen.

Esto me salvó, dice con fé y cumpliendo la promesa jurada, recorrió la procesión del Sagrado Corazón de Jesús, descalza, tal cual salió con bien de aquella tragedia y así continuará hasta Heredia, donde antes de ir a mi casa llegaré al templo de N. S. del Carmen a darle gracias por mi salvación.

Y hay tal fé en las palabras de Zulema y su estado de ánimo conmueve tanto, que huimos de su presencia con el alma adolorida.

Fiesta de San Antonio de Padua

El Jueves 13 del mes en curso se verificará en la Iglesia de La Merced la fiesta de San Antonio de Padua con misa a las 8 a. m., en la cual predicará Fray Raimundo, de la Orden Dominicana.

Tan difundida como está la devoción a San Antonio, entre los católicos, pocas serán las personas que no hayan acudido a él alguna vez para pedirle algún hallazgo o gracia.

Manifésteme en su día que nuestra devoción está muy lejos de haber menguado, e impetremos del Cielo por su intercesión vaitosa con más fervor que nunca, el remedio de las necesidades de la cristiandad y en particular las de nuestra patria tan probada en estos últimos tiempos por las pestes y otras calamidades.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

TRIBUNA LIBRE

LO MAS PRUDENTE

Por más que la falta de meditación y quizá el hábito de seguir ciega y servilmente las órdenes y las disposiciones superiores, sin estudio y reflexión, y tan sólo por ese espíritu de sumisión y vasallaje que el autoritarismo y la imposición de los jefes han creado y fomentado en el magisterio nacional, no ha faltado *quien entierre al cura*, es decir, quien ensaye a practicar los programas teosóficos, porque ya podemos llamarlos así, después de declarar en *rebeldía* al autor del mamotreto y firmes los autos, sentencias y aseveraciones, como diría un juez civil, que tenemos hechos a la faz del país, con el objeto de evitar el seguro mal que tales programas acarrearían a la juventud y de que dicho autor, con obligación moral de hacerlo, desvaneciera los juicios y argumentos que aparecen en nuestro modesto folleto "El Estado Docente", o manifestara las razones que tuvo para llevar a la juventud al despeñadero en que la ha expuesto después de diez o doce años de desbarre ministerial y diera a la nación cuenta y las cumplidas y necesarias explicaciones que los padres de familia con todo derecho esperábamos; porque la forma cajonera, rutinaria y las más de las veces de autobombo personal en que informan las memorias anuales, no es la que corresponde a quienes se encargan de la educación de la juventud, es decir, de la cultura, la evolución, la transformación y mejora de las masas sociales. Los resultados y los frutos de la enseñanza, son como los de la religión, la medicina, la agricultura y la higiene, no aparecen en las estadísticas solamente, tal cual ocurre entre nosotros, sino que se observan en el ambiente social, en la vida práctica y efectiva; y a la vista está que nuestra enseñanza es un caos, que la juventud no marcha ni arriba a ninguna parte y que no se vislumbra siquiera la "Tierra de promisión" que nos ha de salvar del fracaso político-social en que nos encontramos. Porque un plan educacional, la reforma cultural de un país, no han de consistir sólo en la satisfacción de las necesidades materiales del pueblo, sino en la mejora espiritual, en la fortaleza del carácter y el progreso de la mentalidad nacional.

Esperábamos con toda la seguridad que las grandes deficiencias de los Programas Oficiales dan, el consiguiente fracaso, a la vez que deploramos, de todo corazón, que la juventud siga siendo la víctima de tanta torpeza, pero, realmente, jamás nos figuramos que el mismo Ministerio, junto con su estéril y nula inspección técnica, fuese el primero en prohiar, hasta por vía de ensayo, que es lo más grave del caso, porque los niños no son cuillos en quienes se puede experimentar, sin conciencia, con riesgo de su existencia espiritual, el implantamiento de un adefesio que jamás debió haberse adoptado, ni en broma, sin sujetarlo primero al estudio, la censura y la crítica concienzuda de una comisión nombrada al efecto y formada de personas capaces y normales como Gagini, Jiménez Rojas, Obregón y Ferraz, por ejemplo. Sobre todo por el grave antecedente de que ya en otra ocasión el autor de este *pautporri* que el llama Programas y sus adláteres, llenaron las escuelas de barro de olla, con otro proyecto de programas inaplicable y caótico, tan malo o que él mismo lo abandonó, pues ya no lo tomó en cuenta al hacer es-

tos nuevos programas teosóficos, después de los varios miles que costó al Estado; pues en sólo programas vamos gastando ya un crédito número de miles.

Nunca creímos que del propio centro técnico dimanaran, presto, prácticas y confesiones tan horrosas como estas. «En cuanto a programas de enseñanza es el desco del señor Ministro que los actuales, implantados por acuerdo No. 136 de 21 de diciembre de 1917 se ensayen de lleno durante el presente curso, con adaptación a cada región del país; que ustedes (los jefes) continúen motodizando el trabajo e impartiendo numerosas y oportunas instrucciones y aclaraciones a los maestros, que no las traen los programas, y con la ayuda de los respectivos Directores, acomodar en cuanto sea posible los nuevos programas a las capacidades de los maestros que encuentran serias dificultades para aplicarlos, a fin de que no se malogre la labor anual en nuestros planteles de enseñanza.» *Salvador Villar*. Jefe Técnico.

"Es nuestro entender que sin haber precisa comprensión de lo que se desea es de todo punto imposible adoptar el camino más propio ni hacer un trabajo sincero que asegure un juicio cierto respecto de la bondad de estos programas." Ester Mezerville. José Guerrero. Inspectores de escuelas de San José.

«Dispuesto como está que las escuelas entren en vacaciones el lunes entrante por haberse disminuido la asistencia de los alumnos con motivo de las enfermedades reinantes en todo el país, la Jefatura de Enseñanza Primaria ha ordenado que durante esas vacaciones los inspectores formulen los horarios de acuerdo con los nuevos programas. A ese efecto, se está redactando una circular, en la cual, además, se pide a dichos funcionarios que también formulen una especie de programa, en el que debe indicarse la cantidad mínima de conocimientos que debe recibir cada alumno en los diferentes grados.» (Lo cual significa en buen castellano hacer de nuevo los programas).

«En realidad, uno de los tantos defectos de que adolecen dichos programas, es el de no señalar ese mínimo de conocimientos, (es decir que no hay programas) y eso se presta para no pocos juegos y para muchas erradas interpretaciones... Ahora con los nuevos programas y sin esos ejercicios de fin de año (los exámenes), nuestras instituciones de enseñanza primaria se pondrían en una situación caótica.»

"En lo que se relaciona con dichos programas, hemos de informar que se han celebrado muchas conferencias dictadas por los inspectores de Escuelas, de las cuales la mayor parte de las veces han salido como llegaron los señores directores o maestros que han llevado algún punto para discutirlo o aclararlo. Es que sucede con esos programas que no hay dos opiniones iguales en la interpretación." *La In-formación*, periódico que da siempre las informaciones oficiales.

¿Qué podríamos agregar nosotros a cuanto ya hemos dicho respecto de los presuntos programas y del desastre de la enseñanza en general, en vista de los errores técnico-administrativos de los propios centros oficiales? ¿Que uno que otro jefe ha tenido la sublime visión de ver en el *menjurje educativo* algo parecido a programas? También

Al "Caruso costarricense" Manuel Salazar, "Canio" en Pagliacci se le hace una gran ovación

La brillante presentación de "Pagliacci" provoca una especie de alabanza y el auditorio no tardó en manifestar un sentimiento de verdadera delicia de que estaba poseído.

Manuel Salazar con su maravillosa voz y espíritu pujante, fué la estrella de atracción, aunque cada uno de sus compañeros fué partícipe de sus honores. Salazar es un tenor entre los tenores, y su voz espléndida fué manejada magistralmente en el rol de "Canio", trabajo que ejecutó con la inspiración y el brillo de un verdadero trágico. La voz, robusta, es rica y pareja, y su manejo altamente artístico está fuera de la CRÍTICA. La interpretación del infeliz "Canio" hecha por Manuel Salazar nos mueve a compararla con las de eminentes intérpretes y creemos firmemente que las iguala.

La apasionada ejecución de "Vesti la giubba" fué un trozo de fino arte vocal y a la vez dramático, hasta donde pudiere desearse.

Salazar es contado entre los tenores de fama mundial y especialmente americana. No es de extrañarse que lo veamos cantando dentro de un par de años en el «Metropolitan» pues su fama de buen cantante de ópera ha corrido por el Universo. ¡Bravo, Salazar!

En la próxima función de la "San Carlo Opera Company" llevaremos a Salazar en ovación a su Hotel.

Salazar es un gran artista y le fué tributada una merecida ovación.

Reproducido del "The Youngstown Daily Vindicator. Marzo de 1918. EE. UU.

A todas las personas que nos han manifestado ya verbalmente o por escrito su condolencia con motivo de la muerte de nuestra querida esposa e hija,

DOÑA CARIDAD ZAMORA DE VARGAS

les expresamos por este medio nuestro más profundo y cordial agradecimiento.

Alajuela, 10 de Junio de 1918.

LEON VARGAS E HIJOS JULIA G. V. DE ARDON E HIJA

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA.—Las solicitudes relacionadas con su servicio especial de Cirugía Obstétrica o de Maternidad que tiene establecida desde hace muchos años, serán atendidas a todas horas, ya sea en su oficina o en su casa de habitación sita 50 varas al norte de la Imprenta Nacional, frente a la de los señores don Venancio García y don Jorge Hine.

hay quien asegure la existencia de las brujas, si algún Onnofrof le hizo creer que ser jefe significa un gran triunfo aquí en donde "si quieres ver a un indio bravo ponlo a repartir chicha". De todo hay en la viña del Señor.

Para concluir, diremos, que a nuestro juicio, lo más prudente sería, esperar a que el Congreso decrete el "Reglamento Orgánico del Personal Docente", con el Consejo Superior de Instrucción Pública; y que, entonces, si no resulta un papel mojado, como la "Ley de Pensiones" y algún día se toman en serio las cuestiones de enseñanza, este Consejo haga un plan de cultura nacional y de acuerdo con éste, unos Programas Oficiales que marquen las líneas generales, los puntos de partida, el bosquejo de la educación nacional, la cantidad aproximada de materia estudiable, con los cuales marché seguro el maestro y proceda con acierto; y que en sí, encarnen y lleve las aspiraciones de los hombres del mañana, pues, como dice Roehrich: "El maestro ideal se propone un doble fin: aumentar la capacidad de su alumno por un vasto sistema de instrucción, e inspirarle ese noble anhelo hacia lo bello y hacia el bien, sin el cual el joven sería un ser incompleto y pondría su ciencia al servicio de sus pasiones o de su egoísmo."

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ.

Vida Social

—Estuvo en esta capital procedente de la Palma don Juan Vargas.

—Se encuentra entre nosotros la estimable señorita María Teresa Magri que llegó de Puntarenas.

—De San Ramón estuvo entre nosotros don Nicolás Orlich.

—Procedente de Cartago estuvo en esta capital don Aniceto Playa.

—Llegó de Grecia don Eduardo Huitt.

—Para Escasú partió la niña Elsa Mora, donde pasará una temporada.

—En esta capital estuvo procedente de Heredia el caballero don Antonio Coronado.

—En asuntos de negocio estuvo entre nosotros don Carlos Arias.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York

Quando necesite un reconstituyente Ferruvim es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Córtese que Vd. obtiene Ferruvim.

AVISOS ECO

Cada 25 palabras o más inserción. Cada cinco palabras, cinco céntimos más por tantos anuncios por menos.

SE VENDE una finca... ja; consta de 50 manzanas, cacao y banano para hacerla en lotes para bannu lugar. Para informes cíelo.

SE venden dos casas de frente a la Inocencia Escalante.

SE VENDE una propiedad de 2 manzanas, habitación y parte sembrada en el camino de Alajuela del Sueno de Colón. A cargo de Emilio Herrera, fre

EMILIA ARGUEDA... cargo de cualquier trabajo y con prontitud; para con órdenes para su casa en la

ESPERANZA CESP... darle a Vd. mucho dinero y compone toda principalmente fina. At. casa en la Tienda Azul.

LOCAL grande y... sía uno por largo industrial". Informes: Baj

ORNAMENTOS para... camos en todos IGLESIAS. CLARA D. tedral. Apartado de Cor

ROMULO... Abog

Despacha en l

LIC. CARLOS

2ª avenida oe

del Parq

Marco Tul

Pasant d

ha trasladado

bufete del Lic

M. Jiménez e

Tesorero de

Caridad, 2

Doc

Rafael

Cirujano

75 varas al oeste d

La Ge

acaba de rec

densada frasca

MARCA

Vermicid

El mejor reme

brices, de un efec

fensivo para la sa

No contiene susta

De venta en to

Parageria I

La mejor en su rami

se forran toda clase de

Se garantiza to

en esta casa :: No o

50 varas al Sur de El

He recibido telas p

y sombrillas. Se com

ANUNCIOS

LA ACCI

ECONOMICOS

...os 25 céntimos por
...ras o fracción de ex-
...or inserción. No acep-
...do cuatro inserciones:

...n Cairo, Línea Vie-
...nas buena para cul-
... También es buena
...dificar por estar en
... en esta Administra-

...batareque y madera
...Entenderse con Luis

...alidad que mide un
...dos buenas casas de
...a de café. Está situa-
...ta, 400 varas al Oes-
...ormes en la carne-
...te a La Poupee.

...costurera fina, se hace
...ajo que deseen pulido
...alidad de todos recibe
...Tienda Azul.

...DES puede economi-
...ero, se hace cargo de
...clase de ropa interior,
...derá órdenes para su

...a del Mercado, nece-
...empo "La Unión In-
...de Sauma e Hijos.

...el Culto Divino fabri-
...estilos MARIA J.
...UN. Lado Sur de Ca-
...o 370.

TOVAR

...do

...Fonseca
...Abogado

...su oficina al
...don Carlos
...ontiguo a la
...la Junta de
...avenida

...or
...el Cruz

...Dentista
...e La Provedora

Vegetal

...io contra las lom-
...o seguro e ino-
...ud de los niños.
...ancias venenosas.

Vegetal

...as las boticas

JAPONESA

...: Se componen y
...paraguas y sombrillas.

JAPONESA

...MANUEL REGO

EN

ON SOCIAL

TRIBUNA LIBRE

La catástrofe del Cariari

¿Quién es el responsable?

Esta es la primera pregunta que nos hemos hecho al imponernos de los emocionantes detalles del terrible como lamentable suceso. En el primer instante, las inculpaciones de nuestra sociedad consternada, han gravitado sobre el piloto del barco, por su impericia, y su negligencia harto punibles, y de relieve evidenciadas por el suceso mismo; pero consideramos de la mayor importancia tomar en cuenta también, en la investigación respectiva, cuál ha sido la actuación de la empresa, en el cumplimiento de su contrato con el Estado; porque examinadas sus estipulaciones en relación con el servicio que presta, se llega a la conclusión irremediable, de que sobre ella pesa la mayor responsabilidad de la catástrofe.

En efecto: ya estaba probado hasta la evidencia, que el "Cariari" no prestaba garantías para el transporte de pasajeros, porque por dos veces—una en el río Tempisque y otra en el Estero—se había ido a pique, causando víctimas, en la segunda, que así mismo conmovieron el sentimiento nacional. Por qué no se retiró de ese servicio, como lo aconsejaba la más rudimentaria prudencia?

Dada la diminuta capacidad del barco, con treinta pasajeros a bordo se viajaba incómodamente; por qué se admitían más de cuarenta si el contrato fija un máximo según el tonelaje de las naves de la empresa?

Habiendo dictado el Ministerio de Marina una disposición reciente obligando a los dueños de naves que surcan el Golfo de Nicoya a dotarlas de salvavidas suficientes, el "Cariari" no tenía los necesarios a la cantidad de su pasaje, y los que portaba venían en las bodegas debajo de la carga.

Estos hechos acusadores de la responsabilidad de la empresa, en el caso que hoy lamentamos, bastan para condenarla a los ojos de la Ley, y para resolver la caducidad de su contrato que le aporta nada menos que la suma de dos mil colones mensuales de subvención por diez años, y que actualmente estorba el desarrollo de

otras empresas, que quizá darían más garantías al público.

Pero el incumplimiento del contrato no para ahí: lo testimonian, el muelle de Humo, destrozado por otra lancha de la misma Empresa desde hace varios meses, sin que hasta la fecha lo haya reparado; los muelles de «El Bebedero» en donde es una indecencia—no cabe otra expresión—embarcarse; la salida de gasolineros, con la máquina en mal estado; el incendio de «La Sultana» en el Puerto de Ballena atestada de carga y pasajeros, causando grandes pérdidas que a nadie le fueron reconocidas; el hundimiento de una lancha cargada de ganado, que debido al mal estado en que se encontraba, se desbarató en el mar, ahogándose un número considerable de novillos; el trato brutal, que se le da a la carga, tirándola de abordo al muelle, por delicada que sea, y causando destrozos en ella que nadie reconoce, y las frecuentes expediciones de las lanchas del Resguardo y de la misma Empresa, en busca de las gasolineros-correos, que se quedan al garete en el golfo, por desperfecto en las máquinas.

Antes, cuando los contratistas fueron sucesivamente, Matamoros, Huet y Guido—hijos del país—no se registraron, estos siniestros, tan frecuentes hoy, que lo es es una compañía de apellido extranjero y que goza de una doble subvención a la de aquel tiempo.

La segunda pregunta que se nos ocurre, es, la de qué hacen las autoridades del Puerto que no ponen coto a tanto abuso? Qué, la sociedad y la Prensa puntarenenses, que no fustigan estos hechos? Todos lo sabemos ya: un minuto de consternación y después, el olvido y la tolerancia consiguiente.

Por eso, encontramos algo de sarcasmo en el pésame acordado por la Cámara a moción del Diputado Díaz, con exclusión de las víctimas oriundas del Guanacaste, sin duda por ser esta Provincia, la víctima propiciatoria de la Empresa.

Apaga y vámonos.
Un Guanacasteco

A mi hijo Antonio

(En su día onomástico)

Antonio te llamas, niño,
Porque tu madre quería
Significar este día
A San Antonio el cariño.
Una corona te ciño,
Si como el niño de Antonio,
Das un claro testimonio
De inocencia y de candor:
Que ser bueno es lo mejor
Y el más rico patrimonio.

Hoy se cumplen once junios
Que en las aguas del bautismo
Te recibió el cristianismo
En pobreza e infortunios;
Pero en claros plenilunios,
Ya tus noches van cambiando,
Porque Dios te va premiando
La constancia en su servicio:
Ser bueno no es sacrificio,
Y al cielo se va cantando.

Eres dócil y aplicado:
De tí estamos contentos.
Aprovecha tus talentos
En ser hombre siempre honrado;
No te juntes al malvado,
No sea cargues su fama,
Que el bueno, malo se llama,
Cuando a los malos se junta.

Lo que no sepas, pregunta:
Esto la verdad reclama.

Apoyo a tu madre presta,
Y da honor a tus hermanos;
Escucha consejos sanos,
Y en el dolor manifiesta
Que está tu vida dispuesta
A los recios vendabales;
Nunca te abatan los males,
Que en esta mudable vida,
Hoy el placer nos convida;
Mañana... los funerales.

Sólo en Dios pon tu confianza
Y, ámale sobre todo;
Es la criatura de lodo
Y no llena tu esperanza.
La sabiduría alcanza
Quien teme a Dios justiciero:
Lo del alma es lo primero,
Lo demás añadidura:
Yo voy a la sepultura,
Y tú empiezas el sendero.

GRACILIANO CHAVERRI M.
San José, 13 de junio de 1918.

CONVOCATORIA

El Secretario del Club Sport Oriente de Aranjuez ha convocado a todos sus socios a una reunión general que se verificará el 16 del corriente a las 1 p.m. en el local del club, con el fin de elegir nueva directiva y tratar de otros asuntos.

Cómo deberían satisfacerse las obligaciones contraídas en colones oro

Sr. Redactor de "La Acción Social".
Muy Sr. mío:

Como el asunto de nuestra moneda nacional se complicó más y más cada día, le envío una solución que me parece justa y equitativa, tanto para los deudores como para los acreedores para que pueda servir como base de discusión por la prensa independiente del país.

Creo que la única solución sería: que cada cual reciba la misma clase de moneda que dió en préstamo. Así por ejemplo: si fueron dólares, esos debe devolver, o su equivalencia en billetes corrientes al tipo que se coticen. Si son colones al 215%, a ese mismo tipo debe devolverlo y si son al 430%, a ese cambio deben computarse. Y es natural que si un colón al 215%, vale el doble de un colón al 430%, su valor adquisitivo y liberatorio sea también el *doble* y

por consiguiente no sería justo ni legal ni razonable que quien obtuvo colones a la par, cuando las mercaderías se vendían por la mitad de su valor actual, quiera hoy cancelar su deuda con colones al 430%, cuando los artículos valen el doble.

La regla justa en todo caso sería: ¿En qué fecha se adeudó Ud. y a como se cotizaban entonces los colones? Pues a ese mismo tipo cancele Ud. su deuda y así está Ud. devolviendo el mismo valor intrínseco que le prestó su acreedor.

De esta manera cada cual recupera exactamente lo suyo y se acaban las interpretaciones capciosas y especiosas de leyes incompatibles, suspendiéndose también los litigios ocasionados por esta sola causa, y la justicia quedaría perfectamente bien servida y satisfecha.

JUSTUS

UTILES PARA ESCOLARES
El mejor surtido y los precios más bajos
Librería de Jaime Tormo
AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

Dulce de Superior calidad
elaborado por don Carlos Silva, puede Ud. comprar hoy en
LA POUPEE
300 varas al sur de la Botica Francesa

OCASION
Los pocos ALMANAQUES para 1918 que quedan en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) se venden a MITAD DE PRECIO Aprovechad la oportunidad

AL SIGLO NUEVO
ARTICULOS A PRECIOS DE OCASION
Sillas, mecedoras, sofás, lavados, persianas y catres de hierro.
Géneros para mantel, limpiónes, servilletas, mantos de lana, medias para señoras y niños, cinta de talle, broches, botones, gasas y géneros de lana.
Pañolones y rebozos de seda a los precios más baratos de plaza.
A. HERRERO & Co.
San José, 5—VI—1918.

La Gran Fábrica de Calzado
— D E —
SAUMA E HIJOS
Será trasladada próximamente
frente a la Ferretería de Macaya, calle Central contiguo a la Tienda Romero

Los 83 años del "Herald"

Varias generaciones se han sucedido desde que el "Morning Herald" como se llamó en sus principios, o "The New York Herald", como se llama hoy, apareció en 1835.

Esa prodigiosa publicación de la cual Frederic Hudson en su "Historia del periodismo" ha dicho que "The New York Herald" es la historia de la prensa en los Estados Unidos, fué fundada el 6 de mayo de 1835, por James Gordon Bennett, recientemente fallecido; y su primer número salió de la casa marcada con el número 20 en Wall Street.

Su fundador acometía su nueva empresa dotado de admirable experiencia y maduro juicio adquiridos en la práctica de todos los detalles del diarismo.

El primer número del célebre periódico constaba de cuatro páginas con 12 columnas de lectura y 4 de anuncios. Lo que es ahora el distrito metropolitano, contaba entonces sólo 270.000 habitantes y en sus límites aparecían 10 diarios.

La creciente demanda que obtuvo el periódico, indujo el 30 de mayo a su propietario a extender su circulación en Newark, Paterson, Troy, Hudson, Philadelphia, Albany y otras ciudades más y revolucionó el sistema de distribución y de agencias practicado hasta entonces.

El 12 de agosto de 1835, un incendio destruyó las oficinas y los talleres del diario y ese desastre motivó su suspensión durante 19 días. El 31 de agosto reapareció con el nombre que actualmente lleva, y considerablemente ensanchado.

HAY QUE SER FUERTE.

Para obtener en la vida dicha ó provecho es necesario poseer cierto grado de fortaleza. Las personas débiles se ven siempre privadas de las cosas que constituyen la crema y nata de lo que el mundo puede ofrecernos. Esas personas darían sin vacilar todo lo que poseen por adquirir fuerza y vigor, pero no saben donde podrían efectuar el cambio. Tales personas se fatigan en seguida y caen en un estado de depresión y melancolía. Con facilidad pierden peso y se quedan delgadas y enclenques. Lo mismo los jóvenes que las personas de edad mediana y aún los niños sufren frecuentemente y hasta se mueren de lo que parece ser un desgaste visible y debilidad. El desarrollo se halla en los nervios y en el sistema digestivo. El remedio es, pues, un tónico seguro y poderoso, que limpie y fortifique, como es la

PREPARACION DE WAMPOLE

la cual nunca falla en su empresa de hacer fuerte al débil. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es la medicina del día. Los productos de la ciencia médica adelantada entran en su composición. Miles de personas la deben renovar de sus fuerzas y sus ánimos para trabajar y para estar alegres. En casos de Anemia, Escrófula, Debilidad General y Enfermedades de los Pulmones, se puede tener confianza. El Doctor M. Gutiérrez, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: "La Preparación de Wampole se toma tanto por los adultos como por los niños con el mejor gusto, porque se vigorizan con la mayor facilidad. Por este motivo hace muchos años que yo uso esta medicina y siempre he obtenido los mejores resultados." Eficaz desde la primera dosis, y una botella convence. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas.

Mr. Bennett, en su nota editorial de ese día escribe:

"...La conflagración de la calle Ann consumió todos los elementos materiales de mi empresa; pero a salvo su espíritu de esa conflagración, ha salido vigoroso como nunca. Las primeras 6 semanas de vida del "Herald" le dieron una extraordinaria circulación de 7.000 ejemplares diarios y ese pasado es un feliz augurio para su futuro. Ya he tomado todas las medidas para obtener inteligentes corresponsales en Londres, París y Washington y para publicar primero que ningún otro periódico toda suerte de noticias."

Esa promesa fué hecha por Bennett en el nuevo domicilio de su empresa, 202 Broadway. Con 500 dólares de capital, quedó establecido el "New York Herald" de hoy e inaugurada la prensa independiente.

Es bien sabido cómo cumplió su promesa; cómo envió a Henry M. Stanley, al propio corazón del ignoto continente africano en solución de la expedición de Livingstone; cómo despachó la expedición Jaquette a las soledades árticas; cómo envió 63 corresponsales al teatro de la guerra de Secesión con un gasto de \$750.000 para darle al público la primicia de los grandes sucesos; cómo ha mantenido su supremacía, así en paz como en guerra, sin excluir esta época del conflicto europeo.

De todos los expedientes usados por corresponsales para enviar a su periódico, primero que ningún otro reportar, una noticia sensacional, el más célebre es el de F. C. Chapman, corresponsal del "Herald" para transmitir a éste la noticia de la batalla de Gettysburg. Tan luego fué cierta la victoria, Chapman salió a toda prisa del campamento, llegó a Baltimore el 4 de julio de 1863 y para arrebatar las dos vías telegráficas disponibles a su competidor, y mientras arreglaba sus despachos, hizo pasar por ellas durante todo un día, alternando con las copias de su correspondencia, páginas enteras de la Biblia.

Así mismo el "Herald" fué el primer periódico que publicó la noticia de la derrota de Cervera, de la batalla de Manila, como ya lo había hecho con la de las victorias del ejército americano, con la guerra con Méjico y con todas las sangrientas batallas del 70.

La noticia de la voladura del "Maine" apareció en sus columnas antes que la publicara otro gran diario.

Las noticias referentes a los asuntos más importantes de la política exterior e interna de Venezuela, desde el derrumbamiento de Andueza Palacio hasta ahora, primero que ningún otro periódico americano, las ha publicado el "Herald" y cosa igual hizo con los asuntos del resto de la América Latina.

La sucursal del "Herald" en Londres, fué abierta en 1887, en 1890 la de Otawa.

La edición europea del "Herald", aparece en París desde 1887 y se publica simultáneamente con el "Herald" de Nueva York, en inglés y en francés con las mismas noticias, y además crónicas llenas de detalles acerca de la guerra europea. Fué esta edición la que dió al pueblo de la capital de Francia la noticia de la victoria del Marne.

Además de dar alimento inagotable a la nunca saciada curiosidad de sus centenares de miles de lectores, el

"Herald" ha ejercido una poderosa influencia en la opinión americana y en la historia de la humanidad moderna figura como uno de los factores más útiles con que cuenta la civilización, pues la caja del "Herald" ha sido pródiga para todo lo que se relaciona con el avance de la ciencia, como también para socorrer a las víctimas de las catástrofes que han conmovido el mundo en estos últimos tiempos.

Tal es el recuento, a grandes rasgos, de la labor realizada en sus 81 años de vida por el "Herald", que como acontece también con "The London Times", desde sus comienzos no ha dejado de ser la propiedad exclusiva de una sola familia: la que fundó James Gordon Bennett, el inventor del periodismo moderno.

SAMUEL WINFIELD

Librería Española

Imprenta - Encuadernación - Fábrica de Sellos de Hule y Relieves

de MARIA v. DE LINES

ACABAMOS DE RECIBIR:

Pizarrones para Escuelas y anuncios — Tiza blanca y colores en barritas — Hilo de varios colores para trabajos manuales — Lápicos marca Tokio, Mecca, Torum, etc. — Cuadernos 3, 4, 5 milímetros rayados y cuadrículados — Tinteros marca Carter — Tinta negra — Reglas graduadas para dibujo — Plumas Spencer y Falcon — Plumas de Fuente Waterman, clase barata — Pizarrines de leche, clase fina.

APARTADO 314

TELEFONO 38

La correspondencia debe dirigirse a

María v. de Lines - Librería Española - San José

¡ Bellas y Elegantes !

Para ser bella y elegante se necesita tener un buen busto, cuidar de su cutis; quitar las arrugas; no tener verrugas ni manchas; quitarse el vello de la cara; cuidar sus uñas; estimular el cabello y evitar su caída. Todo lo podrá obtener con los MAS MODERNOS PROCEDIMIENTOS ELECTRICOS en el Gabinete Eléctrico Terapéutico de José Brunetti, donde será usted atendida por una experta señorita en el ramo y obtendrá excelentes resultados.

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

Empresa de Funerales y Carruajes Manuel Polini

Desafia precios y servicios

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristiani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

TIP. DE SAN JOSE

Panalitos y miel de abejas
Mantequilla y queso

LA MARINA

Polvos para el toador
Jabones finos - Agua dentrífica